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<<SEUL, ON VA VITE. ENSEMBLE, 
ON VA LOIN>>

des moments fondateurs de notre identité. J’ai encore à la 
maison une lettre de Christoph Blocher qui félicite ma mère 
pour ma naissance. Mais il n’oublie pas non plus de souli-
gner qu’il espère que je ne deviendrai pas «féministe»… 
C’est très drôle, du point de vue d’aujourd’hui. Mais je suis 
sûre qu’il serait désormais d’accord avec moi, quasiment 
d’entrepreneur à entrepreneur, pour dire qu’il vaut mieux 
aider les mères à continuer de travailler, c’est-à-dire facili-
ter l’accès aux crèches. Sinon, plus personne ne travaille et 
il doit laisser entrer les étrangers dont il n’a pas envie;)

Votre grand-père a eu une carrière impressionnante 
en tant que reporter radio, conférencier, acteur, au-
teur et metteur en scène. Il est mort bien avant que 
vous ne veniez au monde. C’est à lui que vous devez 
votre talent musical, est-ce lui qui vous a inspiré? 
C’est bien sûr une théorie facile, que l’on raconte aussi très 
volontiers au sein de la famille. Il est vrai que dans les mo-
ments d’incertitude, il est utile d’avoir une sorte d’étoile po-
laire qui vous crie «mais, allez, continue, tu es sur la bonne 
voie». Mais ce n’est pas forcément un proche, cela peut aussi 
être une inconnue, ou même un personnage inventé que l’on 
découvre dans un roman, ou encore une responsable scoute 
qui croit en toi et voit ce qui sommeille en toi.

Ce sont les femmes qui décident des élections et 
donc de l’avenir, chantez-vous dans «She makes pre-
sident» en vue des élections présidentielles de 2016 
aux Etats-Unis. Vous qualifieriez-vous de féministe? 
Comment vivez-vous l’égalité, dont vous disiez en 
2020 que nous étions encore loin?
Pour moi, être féministe, c’est croire en l’égalité entre les 
hommes et les femmes et se battre pour y parvenir. Nous en 
sommes encore loin, car dès que les femmes ont des enfants, 
par exemple, elles perdent de vue leur réussite profession-
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paGe suivante ….. 

sophie HunGeR
•  Chanteuse, musicienne, auteure-compositeure  et compositrice de musique de film•  joue de la guitare, de l’harmonica et du piano•   vit à Berlin et en Suisse romande,  née en 1983

dansons, faisons du théâtre, des randonnées, jouons et brico-
lons – il n’y a pas de limites à notre imagination. Le scoutisme 
offre quelque chose à chacune et à chacun. Tout en s’adaptant 
à l’époque actuelle, le contenu est resté le même. Je cite un 
passage du compte-rendu de camp de mon groupe: «Le camp 
d’été a débuté lundi par une mission passionnante. Inspirés 
par un jeu vidéo antique, les scouts ont été entraînés dans le 
monde fascinant de Jumanji. A travers différents mondes et 
des itinéraires pleins de défis, le chemin a mené aux ruines 
du château de Rifenstein, où nous avons bivouaqué. Le mardi 
matin, le voyage s’est poursuivi jusqu’à la base principale du 
monde de Jumanji. Après un délicieux repas, nous avons 
commencé le montage de la base principale, qui a été mené 
à bien malgré les températures tropicales et les nombreuses 
piqûres d’insectes». On y parle de groupes de jeux, de la garde 
de feu et de la détente à la Beautyfarm. 
La Fondation suisse du scoutisme a posé les bases financières 
du Camp fédéral passé. Et le fait qu’une base scoute dans le 
monde de Jumanji soit à disposition est possible grâce à 
vous, très chers donateurs et très chères donatrices. 
Un grand merci. 
 
Alois Gmür / Spund
Président du Conseil de Fondation 

Sophie Hunger, vous êtes à bien des égards une 
musicienne hors du commun, un véritable touche-à-
tout qui semble évoluer avec aisance dans différents 
domaines. Vous jouez de la guitare, de l’harmonica 
et du piano, et vous écrivez des musiques de film. 
Comment faites-vous tout cela?
Merci beaucoup pour les compliments. Je pense que c’est 
un peu dû à ma personnalité, j’étais déjà un peu chaotique 

et hyperactive quand j’étais enfant. Je me 
sens vraiment bien quand ça bouge 
beaucoup, mon cœur bat plus vite. Un 
peu comme lors d’une bonne activité 

scoute: ce n’est que lorsque c’est un peu 
dangereux et exigeant que l’énergie 

explosive apparaît.

Y a-t-il un style de musique 
qui est inimaginable pour 

vous? Ou des thèmes sur 
lesquels vous ne chanterez jamais?

Je trouve pathétique la musique qui est prétentieuse ou qui 
se moque des autres.

En mai 2023, vous avez donné des concerts au Casino 
de Berne avec l’Orchestre symphonique de Berne.  
La réunion de deux mondes totalement différents, 
comment cela s’est-il passé pour vous? 
C’était un grand défi. Sur le principe, transpo-
ser de la musique pop en symphonie peut don-
ner quelque chose d’ennuyeux, car les structures 
sont moins complexes et un grand orchestre peut 
sembler un peu lourd et monotone. Nous avons 
donc tout fait pour avoir le plus d’énergies diffé-
rentes possible, beaucoup de morceaux rapides 
aussi et toujours en contraste avec des moments 
où je jouais seule. De manière à créer une grande 
dynamique. Heureusement, cela a super bien fonc-
tionné. Un rêve.

Votre mère est juriste et a longtemps été active en 
politique, votre père est diplomate et a été ambassa-
deur de Suisse jusqu’en 2011, notamment à Téhéran 
et à New Delhi. Avez-vous eu des discussions politiques 
en famille, avez-vous été politisés de la sorte?
Oh oui, tout le temps. Chez nous, à table, il y avait tou-
jours d’énormes discussions. Et, très tôt, mes frères et 
sœurs et moi avons été sollicités. Le travail politique de 
ma mère, la lutte pour l’assurance maternité, par exemple, 
ou plus tard le travail sur le rôle de la Suisse pendant la 
Seconde Guerre mondiale pour le rapport Bergier ont été 

QUELLE ANNÉE 
SCOUTE!

Environ 30 000 scouts ont participé à Mova, 
le Camp fédéral organisé en Valais, durant 
l’été 2022. Ce fut le plus grand camp jamais 
organisé en Suisse. Plus de 5000 adolescent-

e-s et jeunes adultes ont assumé des responsabilités 
dans les fonctions les plus diverses et ont fait preuve d’engage- 
ment et de beaucoup d’imagination pour donner lieu à une 
expérience inoubliable. Cet événement a été la preuve, une 
fois de plus, que les scouts acquièrent grâce à leur engage-
ment des compétences importantes dont ils profiteront plus 
tard dans leur environnement personnel et professionnel. Le 
scoutisme est une école de vie!
Notre société et en particulier les jeunes perdent de plus en 
plus le lien avec la nature. Ils passent nettement moins de 
temps libre à l’extérieur que les générations précédentes. Nous, 
les scouts, vivons un programme varié à l’extérieur. Nous scions, 
picorons, martelons, nouons, perçons, cuisinons, chantons, 
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nelle et deviennent dépendantes, soit de leur partenaire, 
soit de l’État. Si la garde des enfants était mieux organisée, 
on pourrait remédier à ce problème. Ce n’est pas une utopie, 
cela se fait déjà avec succès dans de nombreux pays. 

Vous avez grandi à Berne, Londres, Bonn et Zurich. 
Qu’avez-vous ressenti, enfant et adolescente, en gran-
dissant avec votre famille dans trois pays et quatre 
villes différentes, et en laissant derrière vous vos 
cercles d’amis respectifs en déménageant? Comment 
cette vie vous a-t-elle marquée?
C’était difficile pour moi et mes frères et sœurs. Il y a un tel 
sentiment de solitude et d’abandon, qui est certainement 
audible dans ma musique.

Enfant, vous avez fait les scouts à Berne. Pouvez-
vous nous révéler votre totem? Comment avez-vous 
trouvé ce nom?
Mon totem scout était «Cherry» – parce que j’étais très 
petite, et que je ressemblais à une petite cerise. Je l’ai reçu 
après une totémisation très effrayante. Comme je suis arri-
vée à Berne en milieu d’année, je n’ai pas été totémisée 
avec le reste du groupe, mais seule. Nous avons été atta-
quées et j’ai ensuite été mise dans le coffre d’une voiture 
avec ma responsable scoute. Ensuite, j’ai dû aller au bord 
d’un lac et mettre le feu à une baraque en bois. J’étais morte 
de peur. A la fin, j’ai été libérée des mains des monstres 
maléfiques par mes camarades scouts. J’ai fait de très grands 
cauchemars à cause de cela pendant longtemps. 

Aux scouts, vous avez vécu des activités au pied du 
Gurten, peut-être déjà autour d’un feu de camp avec 
une guitare? De quelles expériences scoutes vous 
souvenez-vous en particulier?
Ma totémisation, et puis tout simplement la camaraderie, 
j’aimais énormément le fait de faire partie d’une sorte de 
clan. J’admirais les filles plus grandes et je voulais telle-
ment devenir comme elles. Nous formions une équipe, nous 
étions solidaires et nous nous aidions mutuellement. Cela 
m’a fait beaucoup de bien et m’a apporté du soutien. 

Qu’avez-vous appris grâce au scoutisme et en quoi le 
scoutisme vous accompagne-t-il encore aujourd’hui?
J’y ai appris à me débrouiller dans la nature, à faire du feu, 
à manier un couteau, à grimper, à me déplacer dans la forêt 
même lorsqu’il fait nuit. Mais, surtout, j’ai pu goûter au senti-
ment de sécurité qu’apporte l’amitié, à ce que cela signifie de 
ne pas être seule, mais d’avoir une bande.

Où trouvez-vous l’inspiration pour vos chansons?
Dans tout ce qui m’arrive et dans tout ce que je vois.

Vous faites preuve d’une extraordinaire virtuosité 
linguistique. Vous chantez en suisse allemand, en an-
glais, en français et en allemand. Comment décidez-
vous, pour une nouvelle chanson, dans quelle langue 
celle-ci doit être écrite?
La plupart du temps, il y a un mot précis que j’aimerais dire ou 
chanter. Par exemple, «Hallo Hallo Halluzinationen», «Nitro- 
glycerin» ou «Schowidr Wintr». Parfois, je suis déçue par 
quelque chose et j’ai envie de me venger en chantant une 
chanson où tout se passe comme je l’aurais voulu. Ou alors 
quelque chose me fait mal et je le chante – alors cela passe 
et se transforme même en un bon sentiment.

Vous vivez à Berlin depuis 2014. Qu’est-ce qui vous 
lie encore à la Suisse? Vous imaginez-vous y revenir 
un jour?
Je suis revenue il y a deux ans en Suisse, en Suisse romande, 
alors que j’attendais un bébé. Je me suis dit qu’il était préfé-
rable d’être en Suisse pour fonder une famille. Mais, mainte-
nant que je dois reprendre un peu le travail, j’ai du mal à 
trouver une place en crèche. Dès que je travaillerai à nou-
veau sur un album, je retournerai donc à Berlin. Ou alors je 
trouverai une autre solution, souhaitez-moi bonne chance!

Il y a dix ans, le journal «Frankfurter Allgemeine» vous 
décrivait comme une personne profonde, réfléchie 
et charmante. Est-ce ça colle à votre personnalité, 
encore aujourd’hui?
Oh là là, il est très difficile de réagir à des descriptions 
aussi précises. Je ne me vois évidemment pas comme ça, je 
vois plutôt que j’ai encore mis deux chausettes différentes 
et que j’ai oublié les paroles de ma nouvelle chanson. Si j’ai 
déjà eu l’air d’être profonde, réfléchie et charmante, je vous 
présente mes excuses les plus sincères pour ce malentendu!

Il y a deux ans, vous avez encadré une masterclass à la 
Haute école de Lucerne en tant qu’enseignante. Qu’est-
ce qui vous a particulièrement marqué dans cette col-
laboration avec de jeunes étudiantes et étudiants? 
C’est comme s’ils m’avaient donné eux-même une masterclass. 
Enseigner, c’est apprendre. 
J’ai pris plus que ce que je pouvais leur donner. D’ailleurs, 
certains sont en train de sortir leur premier album, on en-
tendra encore beaucoup parler de cette classe à l’avenir! Je 
ne citerai que Follia, Mel D, San Silvan, Iuri, etc.

... suite De L‘inteRview

Et, pour finir: y a-t-il quelque chose que vous aime-
riez transmettre à nos 45 000 lectrices et lecteurs? 
Avez-vous quelque chose à dire l’importance du scou-
tisme dans le monde d’aujourd’hui?
Pour moi, le scoutisme est synonyme de communauté. Pas 
une communauté virtuelle, mais une communauté que l’on 
sent, que l’on ressent, que l’on entend. Nous vivons dans le 
siècle de la solitude. Le scoutisme est une sorte d’antidote. 
Seul, on va vite. Ensemble, on va loin. Merci aux 
Waldbienli de Köniz en 1990 – Cherry forever.

L’interview a été menée par écrit par Brigitt Küttel / Funke

RENTRÉ À LA MAISON
Ce signe signifie «De retour à la maison». Pas seulement 
pour le jeu, mais aussi pour les personnes qui sont retour-
nées auprès du Créateur après le «Grand Jeu de la vie», 
comme l’a formulé le fondateur du mouvement scout, Lord 
Robert Baden-Powell. Il est difficile de parler de la mort. 
Nous préférerions qu’on nous ne la rappelle pas, mais la 
préparation est tout de même utile. La question se pose 
également de savoir comment nous voulons que l’on se sou-
vienne de nous et ce que nous laisserons à la prochaine 
génération en termes de valeurs spirituelles et matérielles. 
Une possibilité est de tenir compte dans l’héritage d’organi-
sations dont les valeurs correspondent aux nôtres. Lorsque la 
Fondation du scoutisme est sollicitée, elle utilise ce qu’elle 
reçoit d’une succession pour la jeunesse et selon les éven-
tuelles conditions du défunt.
Depuis le 1er janvier 2023, les autrices et auteurs de testa-
ment disposent d’une plus grande marge de manœuvre pour 
favoriser des organisations telles que la Fondation du scou-
tisme en raison de la suppression ou de la réduction des 
parts réservataires. Nous vous informons volontiers et en 
toute confidentialité sur les possibilités d’un legs en faveur 
du scoutisme. 
Adressez-vous directement à ce sujet à: Dr. David Jenny, 
tél. 058 211 33 49, e-mail: djenny@vischer.com
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c'est GRâce à ce fLyeR pubLicitaiRe que sophie a ReJoint Les WaLDbienLi De Köniz. 
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PaR AnDReas DuMMeRMuth / KnoRR,  
pRésiDent De La fonDation Du LocaL scout D'ARth_GoLDau

tation, une partie de notre contribution financière sera re-
versée à la Fondation et restera ainsi disponible pour le 
soutien d’autres projets scouts. 
Outre les affaires habituelles, le comité s’est penché sur la 
norme Swiss GAAP RPC 21 et l’a introduite. Les comptes 
annuels 2022 sont déjà présentés de cette manière. Par ail-
leurs, de nouvelles directives sur la protection des données 
ont pu être adoptées et mises en vigueur. La collaboration 
avec notre nouveau secrétariat géré par stiftung.ch est en 
vigueur depuis plus d’un an maintenant et les expériences 
sont très bonnes. Sur la base des travaux à effectuer et des 
expériences faites jusqu’à présent, le contrat de collabora-
tion a été ajusté. 
L’action tente menée en collaboration avec hajk a été pour-
suivie tout au long de l’année. Nous permettons ainsi aux 
groupes scouts locaux de se procurer des tentes à des 
conditions plus avantageuses.
L’ancien Conseiller national Ulrich Siegrist s’est retiré du 
Conseil de fondation à fin 2022, après 17 ans. Nous le remer-
cions chaleureusement pour son engagement de longue date 
et sommes heureux d’avoir pu recruter deux nouveaux membres 
pour le Conseil de fondation: les conseillères nationales Maja 
Riniker, d’Argovie, et Franziska Ryser, de Saint-Gall. 
Nous avons pu recevoir des dons et des legs pour un mon-
tant d’environ 2,6 millions de francs. Nous avons pu soute-
nir le Mouvement scout de Suisse et de nombreux autres 
projets, locaux scouts et camps pour un montant totel de 
près de 1,2 million de francs. Nous remercions chaleureuse-
ment tous les donateurs et les donatrices qui, par leur 
contribution, ont rendu possible ces généreux soutiens.

Depuis octobre dernier, il est ouvert aux jeunes: le local scout 
d’Oberarth. Il sert de base aux scouts d’Arth-Goldau, mais est 
également très utilisé comme logement de groupe pouvant 
accueillir jusqu’à 70 personnes. Le bâtiment en bois multi-
fonctionnel est équipé d’électricité solaire et de chauffage à 
distance. Pouvons-nous t’inviter à un petit voyage? 
Commençons par ce qui été le plus difficile: la recherche du 
lieu. Dans le canton de Schwyz, les locaux scouts ne sont 
constructibles que sur des terrains publiques. Lorsque le 
district de Schwyz et la commune d’Arth ont voulu construire 
un nouveau centre scolaire et sportif, la fondation du local 
scout d’Arth-Goldau a pu participer et acquérir le bien  
immobilier en droit de superficie. 
La deuxième étape a été le concept d’aménagement. Nous 
voulions un local scout qui puisse également être utilisé 
par le groupe scout pendant la location et qui dispose de 
vastes locaux pour le matériel. Nous avons pu aménager le 
local matériel et les deux garages en dessous du parking. 
Deux grandes salles multifonctionnelles et un local pour les 
responsables ont été aménagés au rez-de-chaussée. Au pre-
mier étage se trouvent la cuisine, deux salles de séjour pou-
vant accueillir ensemble plus de 150 personnes, ainsi que 
des toilettes. Et, au deuxième étage, se trouvent les dor-
toirs pour 70 personnes, les salles d’eau et la salle de jeux. 

Christine Stämpfli, Thomas Rutis- 
hauser et moi-même avons tenu 
le stand de la Fondation du 

scoutisme pendant le Camp fédéral (CaFé) avec des aides 
efficaces et énergiques. Notre attraction principale était un 
concours qui a attiré pas moins de 5832 participantes et 
participants – enfants et adultes. Pour la fondation, il en a 
résulté 1874 nouveaux contacts avec des adultes intéressés. 
En plus du concours, nous avons informé plusieurs milliers 
de personnes sur la Fondation du scoutisme, et nous avons 
reçu d’importants dons sur place. Un grand merci à toutes 
et à tous les bénévoles qui ont rendu possible cette présen-
tation de notre Fondation.
Pendant le Camp fédéral, nous avons aussi fêté le 40e anni-
versaire de notre Fondation. Par un temps malheureuse-
ment un peu frais, notre président Alois Gmür a accueilli 
plus de 100 invité-e-s. Thomas Odermatt a animé une table 
ronde qui a permis aux participantes et aux participants de 
découvrir l’histoire de notre Fondation. Après un délicieux 
repas scout, les invité-e-s ont pu visiter l’impressionnant 
terrain de camp dans le cadre de différentes visites guidées. 
Un merci particulier à Brigitt Küttel, qui a apporté un grand 
soutien à la préparation et la réalisation de cette fête.
Dans le cadre de la fête d’anniversaire, le nouveau film 
publicitaire sur la Fondation dusScoutisme a également été 
présenté. Nous devons sa réalisation à Dominik Stoppel et 
Rolf Steiner. 
Notre Fondation a également apporté un soutien financier 
considérable au CaFé. Entre-temps, nous avons appris qu’en 
raison des comptes finaux positifs de cette grande manifes-

PaR waLteR Hofstetter / HööGGLi,  
pRésiDent Du coMité De La FonDation suisse Du scoutisMe

RAPPORT D'ACTIVITÉ

UNE PLUS-VALUE POUR TOUS:  
UN LOCAL SCOUT FLAMBANT  
NEUF À OBERARTH/SZ 

Il va de soi que le nouveau bâtiment est aménagé pour les 
personnes à mobilité réduite: monte-escalier, salles d’eau, 
portes larges et sans seuil. 
Le troisième chapitre concerne le financement. Commençons 
par la fin: le jour des portes ouvertes, le financement des 
coûts de construction de 2,8 millions de francs était assuré! 
On peut dire avec fierté que 83% des fonds proviennent de 
sources privées. Il s’agissait d’abord des organisations scoutes 
elles-mêmes: les scouts d’Arth-Goldau, la fondation du local 
scout d’Arth-Goldau en tant que maître d’ouvrage, la Fonda-
tion suisse du scoutisme, l’association cantonale des scouts 
du canton de Schwyz, d’autres groupes et les anciens scouts. 
La Fondation suisse du scoutisme a mis la main au porte- 
monnaie et a ainsi investi dans un projet durable, orienté  
vers l’avenir et bien ancré. Pour cela, nous disons ici et au-
jourd’hui un immense merci! La deuxième grande source de 
financement se constitue des contributions de fondations et 
d’institutions privées. Il est incroyable de voir la bonne vo-
lonté dont jouissent les scouts dans le monde entier! Le troi-
sième groupe était constitué de sociétés et d’entreprises pri-
vées qui ont contribué par des dons en argent, en nature ou 
en temps de travail. Et le le quatrième groupe comporte les 
pouvoirs publics. Plus de 70% des citoyens de la commune 
d’Arth ont approuvé la contribution de 350 000 francs. Les 

paroisses et, via 
Swisslos, le canton de Schwyz ont 

également apporté leur aide. Le cinquième groupe était 
constitué des parents des scouts actifs, de la population et 
de très nombreuses personnes privées. Les racines du scou-
tisme sont vivantes, l’arbre est solidement ancré. 
La commission des arbres a ensuite pu appuyer sur le bouton 
vert: 252 mètres cubes de bois suisse ont été transformés en 
un clin d’œil, ce qui a valu le Prix Lignum. Dans la mesure 
du possible, toutes les commandes ont été passées à des 
entreprises locales et régionales. D’un côté, une maison 
spacieuse, claire et pratique; de l’autre, une maison ultra-
moderne avec une domotique numérique et un système de 
fermeture très flexible. Une isolation thermique optimale, 
des fenêtres de qualité supérieure et des systèmes de stores 
automatiques caractérisent la maison, qui est alimentée en 
chaleur par le chauffage à copeaux de bois voisin et en 
électricité par ses propres panneaux solaires. 
Comme tout projet scout: il ne peut jamais être réalisé seul, 
mais seulement grâce à des idées communes. Nous remer-
cions 1000 fois la Fondation suisse du scoutisme pour sa très 
grande participantions financière!

LE NOUVEAU THILO 
SERA BIENTÔT LÀ!
PaR saRa RaŠic / Mica, 
Cheffe De proJet ThiLo 2.0

Qui ne connaît pas le petit livre 
rouge des scouts? Rempli d’infor-
mations utiles sur le scoutisme, il 
est toujours à portée de main. 
Pour que le Thilo continue à faci-
liter la pratique du scoutisme aux 
jeunes générations, un nouveau groupe de 
projet a été créé en 2020. Le projet «Thilo 2.0» touche main-
tenant à sa fin. Le groupe de projet et de nombreux béné-
voles ont élaboré ensemble le nouvel ouvrage standard de 
technique scoute du MSdS, disponible en trois langues. La 
structure, le contenu, les illustrations, la mise en page: tout 
a été entièrement retravaillé. Sur le plan du contenu, on y 
trouve différentes connaissances et de nombreuses informa-
tions sur le scoutisme en général, ainsi que sur le pionnié-
risme, les premiers secours, la transmission, l’orientation, la 
vie en plein air et la nature & environnement. Des illustra-
tions explicatives et une mise en page ludique accompagnent 
le nouveau livre. Mais que signifie exactement le 2.0? Outre 
une nouvelle édition du Thilo sous forme de livre imprimé, le 
groupe de projet a également développé un site web et une 
application. Tu y trouveras tous les contenus imprimés, mais 
aussi des éléments supplémentaires, comme des graphiques 
interactifs ou des vidéos d’instructions. Un chapitre supplé-
mentaire «Cuisiner» viendra également compléter la partie en 
ligne. Un nouveau groupe de suivi se forme pour les exten-
sions régulières du produit en ligne.

La nouvelle édition du Thilo sera dis-
ponible directement chez Hajk ou en 
ligne sur hajk.ch. Tu souhaites être 
informé-e directement de la paru-
tion? Alors inscris-toi à la newsletter: 

,
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Prêts pour tout ce qui vient
Bien que l’entreprise ait connu une forte croissance, qu’elle emploie aujourd’hui une cinquantaine de personnes et qu’elle ait élargi sa gamme initiale d’un bonnet d’hiver à des vêtements de la tête aux pieds, beaucoup de choses sont restées pareilles. Avec le scoutimes, nous avons appris non seulement à prendre soin de l’environnement, mais aussi de nos semblables», raconte Nicholas. Et Robin d’ajouter: «Tirer ensemble à la même corde, aborder ouvertement les problèmes et avoir des égards les uns pour les autres sont des choses auxquelles nsoua vons toujours accordé une grande importance sau sein du scoutisme. Depuis le premier jour et jusqu’à aujourd’hui, ce sont aussi nos idées de base chez Nikin». Une base importante sur laquelle ils ont pu construire. Car, bien sûr, tout n’a pas toujours été facile, racontent-ils. Aujourd’hui encore, ils sont confrontés quotidiennement à de nouveaux défis. «Mais la confiance, le courage et une équipe incroyable permettent de surmonter toutes les situations», poursuit Robin.

Ensemble, on va plus loin
Il n’est donc pas surprenant que de nombreux scouts encore actifs ou que d’anciens scouts travaillent pour Nikin. L’entreprise entretient également une relation étroite avec sa communauté et organise régulièrement des événements pour les personnes intéressées. Ensemble, ils plantent des arbres, ramassent des déchets, ou échangent et vendent des vêtements de deuxième main lors de marchés aux puces. «Nous vou-lons inspirer le plus grand nombre possible de particuliers, et aussi d’entreprises, à se pencher sur le thème de la durabilité», explique Nicholas, «car la nature a besoin de nous toutes et tous».

Il reste toutefois une question à éclaircir: comment s’appelaient les deux fondateurs aux scouts? «Même si nous n’étions pas dans le même groupe, nos totems nous relient aussi», racontent Nicholas et Robin en riant, «Zazoo et Simba sont finalement tous deux des personnages du Roi Lion».

DEUX ANCIENS SCOUTS RENDENT LE MONDE PLUS VERT AVEC LEUR MARQUEPaR NoRa wiLLi / MaRRoni
Cela fera bientôt sept ans que Nicholas Hänny et Robin Gnehm, deux amis d’en-fance, ont décidé de se lancer ensemble dans un projet et de créer une entreprise. En automne 2016, alors qu’ils étaient assis ensemble autour d’une bière, ils ont dé-cidé de mettre leur idée en pratique et ont fondé Nikin. Très vite, les deux hommes ont compris qu’ils voulaient ainsi avoir un impact plus important, raconte Nicholas: «En tant qu’anciens scouts, nous nous sentions déjà très liés à la nature durant notre enfance et passions beaucoup de temps dans la forêt. Cela nous a fortement marqués, tout comme l’idée qui se cache derrière Nikin».

Le meilleur de Nikin
Aujourd’hui, Nikin est une marque de vêtements bien établie, qui propose une mode durable pour les amoureuses et les amoureux de la nature. Un arbre est planté pour chaque produit vendu. Le cap du deux millionième arbre a été atteint en mars – une grande étape, comme le dit Nicholas. Mais les deux fondateurs veulent aussi contribuer à un monde plus vert en choisissant des matériaux du-rables, en produisant en Europe et en concevant des produits intemporels.

LA CAMPAGNE <<APPRIS 
C’EST ACQUIS>> SE POURSUIT
La campagne sur les compétences passe à la vitesse supérieure! Le scou-
tisme permet d’acquérir de précieuses compétences. Les scouts apprennent 
beaucoup de choses pendant leur vie scoute, dont ils profitent encore 
plus tard dans leur vie. Mais les personnes qui n’ont aucun lien avec le 
scoutisme le savent-elles aussi? Dansle deuxième volet de sa campagne 
sur les compétences, le Mouvement Scout de Suisse (MSdS) montre des 
situations très concrètes de la vie privée et du monde du travail dans 
lesquelles des «ex-scouts» mettent en pratique leurs compétences.
L’année dernière, le MSdS a posé la première pierre de la perception 
publique des compétences. Un tel message a besoin de temps, de répé-
tition et de contenus sans cesse renouvelés pour s’installer durablement 
dans les esprits. La campagne d’affichage se poursuivra dans le cadre 
d’une deuxième phase, de juin 2023 à mai 2024, avec trois nouveaux 
sujets, et notamment grâce au soutien financier de la Fondation suisse 
du scoutisme. 

Le MSdS au Festival RH
Les compétences scoutes telles que l’enga-
gement, le sens des responsabilités, l’em-
pathie, la créativité ou l’interdisciplinarité 
sont particulièrement précieuses dans le 
monde professionnel. Attirer des (anciens) 
scouts comme collboratrices et collabora-
teurs est donc un atout pour les entreprises. 
Afin de s’adresser aux employeuses et aux 
employeurs, ainsi qu’aux responsables des 
ressources humaines, le MSdS était présent 
au Festival RH 2023 à Zurich. Le MSdS a 
sensibilisé aux compétences scoutes grâce 
à un flyer spécialement conçu à cet effet, 
qui présente le parcours scout sous la forme 
d’un curriculum vitae.

Appris c’est acquis.
scoutisme.swis
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ÉLÉMENTS -  
UN FESTIVAL FOL

K 

SCOUT RÉUSSI
PaR MaRc NussbauM / seMpRe

Le FFS22, placé sous le thème «Éléments», a pu être organisé 

avec succès en septembre dernier dans les magnifiques col-

lines du Jura, notamment grâce à votre soutien. Nous tenons 

à vous en remercier encore une fois de tout cœur!

Après une période de planification intensive et des semaines de 

montage difficiles, mais agréables, le week-end du festival du  

9 au 11 septembre 2022 était à notre porte. Le site du festival 

était prêt pour son entrée en scène. Une grande scène, une sara-

zine à trois mâts en guise de scène sous tente, un grand por-

tique d’entrée avec plateforme d’observation, des hamacs et de 

nombreux bars magnifiques ornaient la colline.

Le festival a été à la hauteur de sa devise: le programme-cadre 

proposait divers spectacles avec du feu, des danseuses acrobati- 

ques, des ateliers de travail du bois et bien d’autres choses encore. 

L’équipe de décoration a construit des éoliennes et une cascade.

Avec le programme musical, nous avons pris le pouls de notre 

époque. Les réactions ont été nombreuses et positives.

Juste au moment de l’ouverture du festival, un orage a éclaté, 

arrachant des parties de notre décoration et endommageant forte-

ment les bâches de la scène du chapiteau. Des éléments, en somme.

La scène a pu être rouverte le samedi et le dimanche après-midi 

était vraiment ensoleillé.

Pour terminer, il faut mentionner que nous nous sommes tou-

jours concentrés sur les visiteuses et visiteurs scouts. Cependant, 

nous avons constaté pendant et après le festival que nous avons 

également apporté une contribution précieuse à de nombreuses 

autres personnes. Le président de la commune de Sauge est venu 

nous rendre visite tous les jours pendant le montage et a photo-

graphié avec plaisir notre «chantier», les paysans locaux ont fait 

la fête pendant trois jours et de nombreuses entreprises ont été 

enthousiasmées de collaborer avec nous.

Je suis convaincu qu’avec le FFS22, nous avons bien vécu et 

transmis l’esprit scout.

UNE NOUVELLE 
LUMIÈRE POUR  
LE REFUGE  
DE CHORNBERG
PaR siMon schüLe / schnäGG

Depuis des décennies, le groupe scout de Neuhausen 

possède avec la Chornberghütte une cabane de camp, de 

week-end et de cours bien située sur le Randen.

Il devenait de plus en plus difficile de se procurer des 

pièces de rechange pour son éclairage au gaz qui avait 

pris de l’âge. Cette situation a conduit à l’idée d’équiper 

la cabane d’une installation solaire et de l’éclairer à 

l’avenir avec «son propre» courant.

D’innombrables heures de travail bénévole plus tard, 

c’était chose faite au printemps 2023. Les six modules 

photovoltaïques montés sur le toit fournissent suffisam-

ment d’électricité, qui est stockée dans des batteries et 

alimente les lampes de la cabane.

La mise en œuvre du projet a super bien fonctionné. De 

la responsable active des louveteaux à l’ancien scout 

déjà à la retraite depuis longtemps, beaucoup de cœur 

et de force de travail ont été investis pour la cause 

du scoutisme. Un grand merci à toutes 

celles et à tous ceux qui 
ont participé!

MERCI À LA FONDA-
TION DU SCOUTISME!
PaR yves BeRnet / GwiweR 

C’est le moment fort par excellence pour chaque scout-e: le 

Camp fédéral. Parmi les 800 groupes scouts qui y ont parti-

cipé en 2022, il y avait aussi deux groupes de Rheinbund. 

La fondation du scoutisme a permis à cinq participantes 

et participants de deux branches, qui n’auraient pas pu 

participer au camp pour des raisons financières, de vivre 

malgré tout le Camp fédéral avec leurs amis. Un grand 

merci pour ce soutien!

Le Camp fédéral 2022 restera une aventure unique et inou-

bliable pour toutes et tous, des louveteaux de six ans aux 

anciens responsables qui ont fait la cuisine!
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JAMBOREE MONDIAL EN CORÉE
PAR saRah PeteR / Nameiki et BaRbaRa HochuLi / stiLz

Un jamboree aux multiples rebondissements et expériences inattendues  
a permis à 1430 scouts suisses de s’immerger dans la culture coréenne. 
L’événement a laissé des souvenirs impérissables.
Le 24 juillet 2023, les premières unités sont parties direction Séoul, en 
Corée. Les unités se sont rendues au pré-programme du camp pour s’habi-
tuer au pays et à ses habitants, à la température et à la culture. Ils ont  
pu découvrir la métropole de Séoul, ainsi que des régions rurales où se 
déroulent de nombreuses activités traditionnelles coréennes.
Le 1er août, la délégation s’est réunie sur le site du camp pour aménager les 
tentes. Malheureusement, les organisateurs du camp n’avaient pas terminé 
à temps de nombreux détails. L’Etat coréen a pris à cœur les réactions des 
délégations, les mesures ont rapidement pris effet et les améliorations 
étaient nettement perceptibles. 
Notre acclimatation a porté ses fruits lors de la vague de chaleur extrême 
des premiers jours: malgré les conditions inhabituelles, tous les membres 
de la délégation suisse sont restés en bonne santé. Les places à l’ombre et 
les possibilités de se rafraîchir se sont aussi démultipliées d’heure en heure, 
les activités ont été raccourcies à titre préventif et les pauses ont été plus 
nombreuses. Certains contingents anglophones ont été plus touchés par la 

canicule et sont partis plus tôt que prévu. La direction de la délégation 
suisse a estimé que la situation était satisfaisante et les scouts suisses 
sont restés.
Lors du Cultural Festival Day, les scouts ont célébré ensemble la diversité 
et l’unité du mouvement scout mondial avec des costumes colorés, des 
danses et des saveurs des cuisines nationales – pour tous les sens!
Le typhon Khanun a fait très tôt la une des journaux avec des précipitations 
massives sur les côtes japonaises. Comme il se déplaçait en direction de la 
Corée, le gouvernement a décidé d’organiser un départ anticipé et ordonné 
du lieu de camp vers des lieux d’hébergement sûrs. Durant ces derniers 
jours de camp, la délégation suisse était sur dix sites dans la métropole de 
Séoul, d’où elle a pu découvrir la culture coréenne.
Pour clôturer le jamboree, les 42 300 scouts se sont retrouvés au World Cup 
Stadium de Séoul. Ce fut l’occasion de joyeuses retrouvailles et de célébrer 
une dernière fois les rencontres internationales.
De ce 25e Jamboree, nous gardons en mémoire de nombreux moments 
agréables, des aventures, des expériences inattendues et de nouvelles 
connaissances. Ce jamboree a montré que les scouts, ensemble, parviennent 
à maîtriser toutes sortes de situations.
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En réalité, la fondation a déjà été généreusement gratifiée 
en 2011. Bruno Huonder, directeur de l’entreprise Baumann 
Koelliker, avait eu l’idée, sur proposition de Heinz Lacher/
Baloo, ancien membre du comité du MSdS, de faire don à 
Fondation suisse du scoutisme d’un terrain à Wettswil/ZH, 
dont son entreprise n’avait plus besoin, pour l’organisation 
de camps scouts.
Lors d’une visite, il s’est avéré que le terrain, adjacent à un 
centre sportif et proche de l’autoroute, n’était pas très  
attractif pour des camps scouts. C’est ainsi qu’est née l’idée 
de savoir s’il existait éventuellement dans la région un ter-
rain appartenant à la commune et adapté aux camps scouts, 
que nous pourrions utiliser en échange. 
Un beau terrain a rapidement été trouvé dans une clairière 
près du stand de tir de Wettswil. Le conseil municipal a été 
d’accord en 2015, et il ne manquait alors plus que la réali-
sation concrète. Malheureusement, là encore, le droit fon-

cier rural nous a joué des tours – car notre fondation ne 
peut pas posséder de terres agricoles. Et les montagnes  
de dossiers se sont accumulées et les années ont passé...  
de son côté, la commune avait également besoin d’une auto-
risation exceptionnelle du canton de Zurich pour la future 
utilisation comme terrain de sport.
Avec la nouvelle secrétaire communale, nous avons enfin 
pu mettre en œuvre un échange l’année dernière: La fon-
dation a obtenu un droit d’utilisation gratuit de 50 ans  
pour le beau terrain de camp et, en contrepartie, la commune 
a repris gratuitement le terrain de l’entreprise Baumann 
Koelliker. Sur le plan financier, il s’agit d’une opération plu-
tôt équilibrée.
Nous remercions Bruno Huonder et Baumann Koelliker pour 
ce cadeau extrêmement généreux et pour leur infinie patience. 
Plusieurs centaines de scouts en profiteront, les premiers 
camps sont déjà réservés!

Une fois de plus, la Fondation du scoutisme a pu augmenter 
ses recettes de dons de plus de 10%, pour atteindre près de 
2,6 millions de francs. Une augmentation certainement liée 
au succès du Camp fédéral organisée dans la Vallée de 
Conches et à la forte augmentation de la présence média-
tique qui en a résulté. Nous remercions tous les donateurs 
et toutes les donatrices qui nous ont généreusement soute-
nus, mais aussi les responsables qui se sont engagés  
pendant plusieurs années dans ce grand projet qu’est le 
Camp fédéral. Nos remerciements vont également à ceux qui  
s’engagent tout au long de l’année pour de magnifiques 
activités scoutes! 
Au cours de cet exercice, les coûts liés aux activités de 
collecte de fonds de la fondation ont également été excep-
tionnellement élevés. Cela s’explique d’une part par le fait 
que nous avons profité du succès du Camp fédéral et que 
nous avons ainsi pu gagner un beau nombre à quatre 
chiffres de nouveaux donateurs et de nouvelles donatrices. 
D’autre part, le passage du secrétariat de Rolf Steiner / 
Plato à stiftung.ch, avec les importants travaux de trans-
fert, a entraîné des coûts plus élevés que les années  
«habituelles». L’objectif déclaré est de réduire à nouveau 
nettement ces dépenses. 
La Fondation suisse du scoutisme ne veut pas en premier 
lieu augmenter sa fortune chaque année, mais apporter un 
soutien à tous les niveaux – tout en gardant suffisamment 
de réserves pour pouvoir aider de manière déterminante en 
cas de crise ou pour un grand événement. 
Une fois de plus, le Mouvement scout de Suisse ainsi qu’un 
nombre croissant de projets scouts et de locaux scouts ont 
été soutenus avec des montants importants, ces derniers 
avec environ CHF 150 000 de plus que l’année précédente. 

UNE ANNÉE  
EXCEPTIONNELLE À  
TOUS POINTS DE VUE
BRiGitt KütteL / funke,
DiRectRice

EMPLACEMENTS 2022 -  
C'EST LÀ QUE NOUS AVONS  
REÇU LE CADEAU … ENFIN!
PaR MaRc LoMbaRD / stRübi,  
expLoRateuR De teRRains De caMp

La tendance à la croissance du scoutisme est ininterrompue depuis 2015: le Mouvement scout de Suisse compte 51 064 
membres au total (état au 01.01.2023). C’est la branche des plus jeunes membres scouts, les castors, qui a connu la plus forte 
croissance. C’est réjouissant, car une branche Castor forte assure la relève dans les branches suivantes. Plus de 10 000 
jeunes (21% des membres) s’engagent comme responsables scouts.

LA TENDANCE À LA CROISSANCE  
DU SCOUTISME SUISSE SE POURSUIT
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Les structures de la Fondation suisse du scoutisme ont été modernisées ces dernières années et adaptées aux exigences actuelles d’une organi-

sation à but non lucratif gérée de manière efficace. Dans ce contexte, les comptes annuels 2022 ont été établis pour la première fois en  

conformité avec les recommandations relatives à la présentation des comptes selon la RPC 21 (Swiss GAAP RPC). Cette recommandation a pour 

but d’augmenter la pertinence et la comparabilité des rapports des organisations à but non lucratif. La particularité de 

l’absence de but lucratif et de la collecte de fonds des organisations d’utilité publique à but non  

lucratif est prise en compte en complétant les comptes annuels par un compte sur la modification du 

capital et un rapport de performance. Les comptes annuels complets avec le rapport de l’organe de 

révision peuvent être commandés auprès du secrétariat (info@pfadistiftung.ch).

BiLan  en chf
 

31.12.2022 31.12.2021
Actifs 
Liquidités 

3 100 450 2 450 759

Crédit d’impôt anticipé 
1 520 1 298

Actifs transitoires 

0 25 000

Actifs circulants 
3 101 969 2 477 057

Placements financiers 
4 279 362 5 330 396

Terrains de camp  

1 30 695

Actifs immobilisés 
4 279 363 5 361 091

Total des actifs 
7 381 332 7 838 148Passifs

Dettes sur achats et prestations  de services 

343 422 222 518

Comptes de régularisation passifs 18 500 11 200

Fonds étrangers à court terme  (non soumis à intérêts) 
361 922 233 718

Fonds pour les terrains de camp 1 598 062 1 623 000

Fonds des camps de jeunes du Rotary 89 552 124 977

Fonds pour les locaux scouts 1 887 105 1 910 105

Fonds pour l’entretien  du terrain de Girspel 
45 000 

0

Capital des fonds 
3 619 719 3 658 083

Capital-action 
6 000 6 000

Capital lié 
1 070 000 1 332 600

Capital libre 
2 323 691 2 607 747

Capital de l’organisation 
3 399 691 3 946 347

Total des passifs 
7 381 332 7 838 148

Le Mouvement scout de Suisse et la Fondation suisse du scoutisme 

sont reconnus d’utilité publique et exonérés d’impôts. Leurs dons  

doivent donc pouvoir être déduits fiscalement de l’impôt fédéral et, 

selon la réglementation cantonale, de l’impôt cantonal et communal.

coMptes D‘expLoitation  en chf
 

2022 2021

Dotations libres issues de collectes 
2 597 186 2 348 694

Legs, dons événementiels, dons de fondations, etc. 166 382 
0

Dotations affectées 

205 500 176 383

Revenus de location de terrains de camp 
43 036 23 530

Produit d’exploitation 
3 012 104 2 548 607

Location et entretien de terrains de camp  
-60 863 -60 690

Contributions pour la transformation  
et la construction de locaux scouts 

-183 000 -122 750

Attributions au Mouvement Scout de Suisse 
-684 382 -684 382

Autres attributions 

-115 354 -25 323

Projet Silverscouts 

-100 000 -100 000

Anniversaire des 40 ans de la Fondation du Scoutisme -46 677 -250 000

Action de tentes de groupe 

-3 600 -26 100

Charges de projet 

-1 193 876 -1 269 245

Frais de collecte de fonds et de publicité 
-1 160 300 -547 619

Charges administratives 

-109 334 -136 673

Charges d’exploitation 
-2 463 511 -1 953 537

Résultat d’exploitation 

548 593 595 069

Résultat financier 

-1 102 918 614 752

Amortissement exceptionnel des terrains de camp -30 694 
0

Résultat avant variation du capital des fonds -585 019 1 209 821

Variation du fonds pour les terrains de camp 
24 938 

0

Variation du fonds des camps de jeunes du Rotary 35 425 24 415

Variation du fonds pour les locaux scouts 
23 000 -176 383

Constitution d’un fonds pour l’entretien  
du terrain de Girspel 

-45 000 
0

Variation de fonds 

38 363 -151 968

Bénéfice annuel avant affectation  
au capital de l’organisation 

-546 655 1 057 853

Prélèvement / dissolution de la réserve  
de fluctuation de cours 

-262 600 260 800

Prélèvement / affectation au capital de l’organisation -284 055 797 053

Variation du capital de l’organisation 
-546 655 1 057 853

L’année scoute qui vient de s’écouler a de nouveau été un 
grand succès pour les Silver Scouts! Le nombre de membres 
augmente, nos événements sont bien fréquentés et plusieurs 
nouveaux membres ont rejoint les équipes régionales. Notre 
réseau vit de la participation active aux événements et de 
l’échange entre les membres. C’est pourquoi nous remercions 
vivement les équipes régionales qui organisent toujours des 
événements passionnants. Nous souhaitons égale-
ment remercier les membres qui soutiennent les 
actives et les actifs par leurs dons et qui sont nom-
breux à participer aux manifestations. Cette année, 
nous avons notamment eu un aperçu de la produc-
tion et de la fonderie de l’entreprise sanitaire 
Nussbaum à Trimbach, une visite guidée de la 
gare allemande de Bâle et des tunnels situés en 
dessous, une visite agréable de la manufacture 
d’Ingwerer de Berne, une visite de l’avion solaire 
chez SolarStratos à Payerne ou, pour les scouts 
Silver les plus actifs, une randonnée à la cabane 
du Mont Rose.
Une nouveauté importante est sur le point de 
voir le jour: la nouvelle base de données des 
Silver Scouts, appelée SiScData, sera lancée 
en automne/hiver 2023. Comme pour MiData, 
la base de données des scouts actifs, chaque 
membre Silver Scout aura son propre login. 
Il sera ainsi possible de s’inscrire directe-
ment aux événements, d’adapter son adresse 
ou de choisir les régions pour lesquelles il 
souhaite recevoir des informations supplé-
mentaires. Nous allons également présen-
ter un tout nouvel outil, notre pool de 
spécialistes. Il s’agit d’une plateforme sur 
laquelle les Silver Scouts peuvent pro- 
poser des ressources, du matériel, des 
connaissances ou des points forts pour 
soutenir les scouts actifs dans leur ré-
gion. Les actifs peuvent lancer des re-
cherches ou répondre directement à des 
annonces en se connectant à MiData.
L’année prochaine aussi, nous vivrons 
ensemble de nombreux événements 
et moments incroyables. Le nouveau 
programme annuel sera disponible 
dès janvier dans notre agenda ou, pour 
les membres, directement par la poste 
sous forme imprimée. 
Sur le site web, tu trouveras plus d’informa-
tions, l’agenda avec tous les événements 
des Silver Scouts et la galerie de photos.
L’aventure continue!

Pas encore membre? 

Pour s’inscrire, c’est par ici:

www.silverscouts.ch 

UN VENT DE 
FRAÎCHEUR 
SOUFFLE SUR LES 
SILVER SCOUTS
PaR saRa RaŠic / Mica,  
cheffe De proJet siLveR scouts

,

LE SCOUTISME REND HEUREUX - 
ET EN VOICI LA PREUVE !

Ce que nous, les scouts, savons depuis 
longtemps et que nous vivons régulière-
ment, est désormais scientifiquement 
prouvé: le scoutisme rend heureux, ren-
force la confiance en soi, augmente les 
émotions positives et favorise la compé-
tence des enfants et des adolescents à 
s’engager pour la communauté. En résumé, 
le scoutisme renforce la santé psychique.

Le projet de recherche SCOUT (Study on Com-
petence Development in Out-of-school Set-
tings) de la Haute école pédagogique de Zu-
rich (PHZH) et du Mouvement Scout de Suisse 
arrive à la conclusion que la santé psychique 
des enfants et des jeunes est renforcée par les 
activités de camp.

L’étude SCOUT a été réalisée en été 2022, lors du Camp fédéral du Mouvement Scout de Suisse dans la vallée de Conches. 
L’enquête a été menée au début et à la fin du camp auprès d’environ 650 jeunes âgés de 14 à 17 ans (Picos) afin de déter-
miner si les activités communes de camp dans la nature favorisent le bien-être et les compétences de vie, appelées «Life 
Skills», des enfants et des jeunes. Les résultats de l’étude montrent qu’après seulement 10 jours de camp, les jeunes ont 
développé un plus grand bien-être et un changement positif significatif dans sept des onze Life Skills étudiés.

Après 10 jours, la plupart des participantes et des participants se sentaient mieux : ils avaient davantage confiance en eux 
et pouvaient mieux compatir avec les autres. Ils ont appris à accepter d’autres opinions et à mieux contrôler leurs propres 
sentiments. Bien entendu, il n’y a pas de règle sans exception: la plupart des picos sont rentrés du Camp fédéral avec des 
compétences renforcées, tandis que d’autres n’ont pas connu de grande évolution. Les Picos qui se sont le mieux développés 
sont ceux qui se sont sentis bien soutenus par leur équipe d’encadrement. Ce qui montre à nouveau l’importance d’une 
bonne formation de nos responsables. 

Sources: PHZH, MSDS. Graphique: Barbara Blanc / Fiffan

scoute », rapporte Fiffan, qui faisait partie de l’équipe 

de chercheurs·euses. Au total, quelque 650 scout·e·s 

âgé·e·s de 14 à 17 ans ont été interrogé·e·s. Il s’agis-

sait donc principalement de jeunes de la branche Picos.

Quand les Picos ont-ils.elles rempli le question-

naire ?
En tout, les Picos ont rempli le questionnaire deux fois : 

une première fois au début du camp fédéral et une se-

conde fois dix jours plus tard. Cela a permis aux cher-

cheurs·euses de cons-tater l’évolution des Picos durant 

le camp.

Qu’ont découvert les chercheurs·euses exactement ?

Les résultats de l’enquête étaient surprenants : après 

dix jours au camp fédéral, la plupart des participant·e·s 

avaient fait des progrès au niveau des quatre qualités 

relationnelles sur lesquelles portaient les questions. 

Les Picos avaient plus confiance en eux·elles et compa-

tis-saient plus avec les autres. Ils·elles avaient égale-

ment appris à accepter l’opinion des autres et à mieux 

contrôler leurs propres émotions. Le plus extraordi-

naire dans tout cela, c’est qu’une nette évolution ait pu 

être constatée après seulement dix jours. Bien enten-

du, il y avait ici aussi des exceptions qui confirment la 

règle. S’il est vrai que la plupart des Picos sont sorti·e·s 

grandi·e·s du CaFé, chez certain·e·s, aucune évolution 

remarquable n’a pu être observée. 

Mais quelle est la raison de ces changements 

positifs ? La délicieuse crème au chocolat ou le 

concert de Hecht, peut-être ? 

Tout cela pourrait avoir joué un rôle. Toutefois, l’équipe 

de chercheurs·euses a découvert un facteur bien spéci-

fique : les responsables des Picos au CaFé étaient à l’ori-

Ouh là là, que ce schéma a l’air compliqué ! Mais en fait, il n’est pas si difficile à com-prendre.

A propos: T1 désigne le premier sondage et T2 le deuxième. On voit beaucoup de différences entre les deux.

Pour lire l’étude 

au complet  

(en allemand 

uniquement) :

gine de leur évolu-tion. Les Picos pouvaient indiquer 

dans le questionnaire à quel point ils·elles s’étaient 

sen-ti·e·s soutenu·e·s par leur maîtrise. Et ce sont les 

Picos qui ont indiqué s’être senti·e·s bien soutenu·e·s 

qui ont évolué le plus positivement. On a constaté un 

changement positif moins important chez les Picos qui 

s’étaient senti·e·s peu soutenu·e·s. Concrètement, 

cela signifie que plus les responsables soutiennent les 

Picos quand ils·elles ont en besoin, plus ceux·celles-ci 

peuvent évoluer.
En résumé  : les Picos ont pu améliorer leurs compé-

tences relationnelles grâce au soutien de leurs respon-

sables au CaFé. Intéressant, non ?

Oui, mais quelles en sont les conséquences ?

L’amélioration de ces quatre qualités a eu deux effets : 

premièrement, les Picos ont renforcé leur estime per-

sonnelle et peuvent à présent apporter leur contribu-

tion à la société. La meil-leure estime de soi et la pos-

sibilité accrue de contribuer à la collectivité sont le 

résultat di-rect de l’évolution des quatre qualités sur 

lesquelles portait le questionnaire. Elles per-mettent 

aux Picos de mieux vivre selon la loi scoute. Prenons par 

exemple le principe de la loi scoute « Aider autour de 

nous » : grâce à leurs nouvelles compétences relation-

nelles, les Picos ont moins de difficultés à proposer leur 

aide.

Et en quoi cette constatation peut-elle m’être utile ?

« Le scoutisme, ça ne sert à rien ! » – Désormais, tu sau-

ras quoi riposter si quelqu’un fait ce genre de déclara-

tion. La prochaine fois qu’on te demandera ce qu’on ap-

prend aux scouts, tu auras une réponse appropriée !
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LES 100 ANS DU CENTRE 
SCOUT INTERNATIONAL  
DE KANDERSTEG
Le seul centre mondial de la World Organization of the Scout Movement se 
trouve à Kandersteg, dans l’Oberland bernois. Le Kandersteg International 
Scout Centre (KISC) est un lieu magique au cœur des Alpes suisses. Avec son 
offre, il enthousiasme ses hôtes et laisse entrevoir une vision de ce que 
pourrait être le monde. Il rassemble des jeunes de différentes nationalités, 
de cultures et d’horizons variés pour vivre des aventures alpines et des ami-
tiés internationales, pour s’inspirer mutuellement et pour créer un monde 
meilleur. Dans un monde confronté à des défis cruciaux, le KISC montre ce 
qui est possible de faire lorsque les jeunes vivent et travaillent ensemble, 
sans prêter attention aux frontières. Des jeunes volontaires internationaux 
qui gèrent le centre aux hôtes venus du monde entier, toutes et tous ap-
prennent à partager leurs expériences et leurs cultures, à développer leur 
personnalité, à s’amuser ensemble et à construire un avenir pacifique. 
Le KISC a été fondé en 1923 par Robert Baden-Powell. C’est le seul centre 
scout international. C’est une sorte de mini Jamboree permanent, qui offre 
la possibilité aux scouts de se rencontrer tout au long de l’année. Il est 
géré selon des principes scouts et s’efforce de maintenir des normes envi-
ronnementales durables dans tous les domaines.
Plus d’un million de scouts ont visité le KISC depuis sa création et ont 
ramené chez eux les expériences et les valeurs qu’ils ont acquises pour 
rendre le monde un peu meilleur. Le centenaire du KISC en 2023 sera 
l’occasion de célébrer ses réalisations, d’assurer son avenir et de partager 
sa vision. La Fondation du scoutisme a soutenu le KISC à l’occasion de son 
anniversaire avec une contribution importante. 
Une grande fête a eu lieu le 5 août 2023. Le Conseiller fédéral Albert 
Rösti s’est adressé aux personnes présentes, 
dont 1500 jeunes de 60 pays. 
Source: www.kisc.ch

… un Camp fédéral: l’année dernière, j’ai visité le 
camp Mova dans la vallée de Conches avec les Silver 
Scouts. C’était gigantesque, pour un très vieux 
scout comme moi, à la limite supérieure du scou-
tisme. C’était le huitième Camp fédéral que je 
vivais, dont trois en tant que scout actif: le pre-
mier en 1938 sur l’Adlisberg zurichois, j’avais alors 
seulement 10 ans et je n’avais pas le droit d’y pas-
ser la nuit. Après le repas du soir, je rentrais donc 
à pied, je marchais une demi-heure jusqu’à Hirslan-
den et je revenais tôt le matin pour le petit-déjeu-
ner. Mes deuxième et troisième Camps fédéraux 
ont été ceux de Trevano en 1948 et de Saignelégier 
en 1956, auxquels j’ai participé en tant que res-
ponsable louveteaux, mais sans eux, car ils 
n’étaient pas encore autorisés à participer. Dans 
les trois cas, nous vivions très simplement: manger 
dans la gamelle, uniquement des tentes Spatz, ré-
parties de manière non systématique sur le terrain, 
pas de grandes constructions, pas de toilettes, pas 
d’installations de lavage à l’exception d’un tube à 
10 petits trous au-dessus d’une rigole faite de 
deux planches, pas de médias, pas de public – 
c’était beau et romantique! 
J’ai visité depuis lors tous les autres Camps fédé-
raux pour une journée; toujours plus grands, tou-
jours plus confortables, toujours plus organisées. 
Mais, bien sûr, je suis aussi conscient que le mouve- 
ment scout doit évoluer avec son temps et que le 
romantisme des temps anciens se perd un peu 
(pour nous, les vieux!).

Peter Eckardt / Bärli

Afin de pouvoir gérer au mieux toutes ces tâches, le Mouvement Scout de Suisse a besoin de soutien. Les at-
tentes à l’égard des responsables ne cessent de grandir et les conditions-cadres sont devenues plus difficiles.

Forts de leurs 50 000 membres, les scouts sont la 
plus grande organisation de jeunesse de Suisse. En 
proposant des activités variées et attractives au 
sein des groupes, le mouvement scout permet aux 
enfants, aux adolescents et aux jeunes adultes de 
se développer, de s’investir dans la société et de 
devenir des coacteurs responsables de leur avenir.

Le Mouvement Scout de Suisse (MSdS) compte  
22 associations cantonales regroupant plus de 
550 groupes locaux. Plus de 9500 jeunes adultes 
s’engagent bénévolement dans le scoutisme comme 
responsables.

La Fondation suisse du scoutisme récolte des dons sur mandat du Mouvement Scout de Suisse et lui redistribue 50 % des recettes nettes. Le reste est employé  
au maintien des terrains de camp et au soutien de projets locaux, régionaux, cantonaux ou suisses qui lui sont soumis. La Fondation veille particulièrement à la 
qualité des activités proposées avant d’octroyer son aide.

LA PLUS GRANDE ORGANISATION DE JEUNESSE DE SUISSE

 des cours de formation et des séminaires;
 des publications concernant la méthodique  

 et la didactique;
  la coordination et l’encadrement des responsables 
cantonaux et locaux;

  une collaboration avec le groupe parlementaire 
«Scouts» au sein duquel sont représentés des parle-
mentaires fédéraux de différents partis politiques;

   l’organisation de manifestations  
au niveau suisse, comme par exemple  
les camps fédéraux;

 une représentation face aux autorités; 
 une collaboration au sein du mouvement 

 scout mondial et avec d’autres  
 organisations de jeunesse en Suisse.

Le MSdS comme organisation faîtière de tous les scouts en Suisse offre:

IL ÉTAIT 
UNE FOIS…
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